



Abb. 11. MODELL-AUFNAHME DER GEPLANTEN GESAMTANLAGE der W. F. F. in Isselhorst

stellen. Aus solcher Betrachtungsweise wird sich immer ergeben, daß auch alle Forderungen, die nicht direkt mit der Fabrikation zusammenhingen, in gleicher Richtung liegen.

Mit dieser kurzen Schilderung des gesamten Aufbaues, wie sie dem Vorprojekt zugrunde liegt, sollte vor allem auf die Bedeutung des Organismus (Arbeitsganges) für die Bauanlage besonders hingewiesen sein. Das, was hier als Baugedanke seinen Niederschlag gefunden hat, mußte eben diesem speziellen Organismus entsprechen. Hier sei wiederum ein Vergleich gestattet, wie er sich uns in der Natur darbietet: Die Organe aller Lebewesen haben nach außen einen Abschluß erhalten, der als Körperbau diesen voll entspricht. Abweichungen vom Vollkommenen dieses äußeren Körpers werden dementsprechend auch die Lebenstätigkeit der Organe beeinträchtigen. So bedeutungsvoll demnach der Körperbau für die inneren Organfunktionen ist, so wichtig ist der Fabrikbau für den Betriebs-Organismus. Selbst im äußeren Fabrikaufbau muß der innere Betrieb zum Ausdruck kommen. Man muß dem Fabrikaufbau von außen seine Funktionen ablesen können. Deshalb ist es grundverkehrt, wenn an die Fabrikgestaltung mit formaler Voreingenommenheit herangegangen wird. Auch monumentale Bauabsichten verfehlen im Fabrikbau ebenso ihre Wirkung, wie das bei vielen bestehenden Fabriken der Fall ist, die Formen aus allen Stil-epochen entlehnten. Diese Bauten stellen heute eine unhaltbare Geschmacksverirrung dar und sind vielfach der „gebaute Hemmschuh“! Die Formen gestalten sich beim Fabrikbau aus eigenen Gesetzen, die dem Organismus entnommen werden müssen. Heute stehen wir erst an einem Anfang, der später mehr als nur technische Formen verlangt. Es wird hier das Ziel sein müssen, Formen zu entwickeln, die den Menschen erheben können zu einer Arbeitsethik, die wir Deutsche uns als Ziel und Aufgabe im nationalsozialistischen Sinne gestellt haben.

Der Organismus soll in der äußeren Gestaltung zum Ausdruck kommen.

Die Hebung der Arbeitsethik als Ziel.